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王静华说，她的折纸技术一般有三个步
骤：剪纸——立体小三角形——组合。无论是
孔雀还是蜻蜓等动物造型，都是由一个个立体
的小三角形叠加组合而成。

“折纸对任何人都有好处，无论是儿童、青
年人还是老年人。”她说，折纸能锻炼人的综合
协调能力，包括手、眼和大脑。在学习折纸中
需要用眼睛看过程，并在看的同时思考，记住
要领；在折的时候，你要亲自动手，其间遇到问
题，还要仔细去推敲。这样就可以开动脑筋、
活跃思维，从而达到手、眼、脑三位一体的综合

协调。
另外，王老师所用折纸的主要原材料都是

宣传海报、各种广告纸、包装盒等。
“只要用心稍加改变，就会成为日常家居

中点缀生活的小零件，吃饭后留下的鱼刺、骨
头，只要是能用的东西我都能变废为宝。”王静
华说。

退休不退色，王静华老师是一名退休老党
员，她就是这样用一双巧手，一堆纸，一把刀，
一颗平常心，折出了丰富多彩的生活，折出了
老有所为的精彩，折出了健康快乐的人生。

老曾奔走两个月，让大家吃上“放心菜”

老曾觉得蔬菜农药检测虽然是个小事，但
关系到千家万户的切身利益，尽管可能有困难，
也必须有人去做。他相信这件事一定能办成。

经过两个月的东奔西走，各方协调，检测
站终于顺利建立起来，负责物业管理的一棉易
发公司提供了场地、简易房，以最快的效率通
了水电；秦岭路办事处一棉社区给检测站安装
了空调，配备了冰箱和桌椅；市农委给这里提
供了检测设备，派了专业检测人员。

去年 8月 2日，一棉中街的“蔬菜检测点”
正式投入使用。

吃到了放心菜的小区居民都对老曾交口
称赞。老曾很高兴，但他谦虚地说，这个事能
办成，不是他一个人的功劳，是大家共同努力
的结果。

今年5月，他又办成了一件大事：在社区西
三街的一处空地上，为退休老人们申请建设一
个70多平方米的活动园地，而且在办事处和社
区的支持下，搭建了遮风挡雨的顶棚，铺了地
平，添置了麻将、象棋、扑克牌等活动用品。现
在这个健身设施齐全的活动中心，每天都充满
老人们的欢声笑语。

王静华王静华

如果给你一张纸你能做什么
吃剩下的鱼刺、骨头

只要是能用的东西她都能变废为宝

如果给你一些彩色纸片，你能把它变成什么？常

人也许会不以为然，但是建中街办事处淮南社区的王

静华手中，纸片如同有了某种魔力，经过数次折叠以

后，玫瑰、孔雀、蜻蜓、天鹅等造型便脱颖而出，一件件

作品栩栩如生，令人不禁拍手叫绝。
郑州晚报记者 柴琳琳 通讯员 张保华 文/图

“应该这样反过来折……”“李姐，你的方
向错了，要向内翻……”在社区宽敞明亮的活
动室，77岁的王静华正在为辖区居民传授手工
课，她拿出一个纸折的漂亮花瓶，一边讲解折
纸小技巧，一边将“教材”发给学员们。

仔细的王老师把花瓶的每一个折纸步骤
都事先做好样本，并按顺序摆放好粘贴在旧报
纸上，再让学员们看着教材一步一步学习花瓶
折法。

老人们或俩人搭档，或三人一组，互相支
招学习，参考临摹，学得不亦乐乎。

“再美的花也有‘香销玉殒’的一天，纸花
可以 hold 住爱，用纸做花永不凋谢，一直保持
它美丽的样子。”王静华说，看着一朵朵鲜艳的
纸花在自己的手中诞生，保持美丽的瞬间而永
不凋谢这该是多美的一件事。

正是因为王静华，有很多居民群众特别是
老年人慢慢迷上了折纸并成为了“折友”。

慢慢他们成为了“折友”

在秦岭路办事处一棉社区，今年78岁的曾宪淑可是个知名人
物，居民们见了他，都会亲热地叫他一声“老曾”。

老曾是个热心人，本该颐养天年的年纪，他却闲不住，涉及
公众利益的事情他都爱管一管。前两年，电视上热播《闲人马大
姐》，有人说他：你真是一个男版的马大姐。老曾说：退休了，啥
也不用干，每月拿着退休金生活，不为社会作点贡献，心里过意
不去。

现在社区实行网格化管理，老曾不是社区的正式工作人员，
却协助社区为居民办成了很多好事，大家又送他一个美称：编外
网格长。

郑州晚报记者 张翼飞 文/图

一棉社区一棉社区

曾宪淑曾宪淑之前，社区居民管他叫“男版马大姐”
现在，大家管他叫“编外网格长”

他办了很多方便群众的难事
没有一分钱的报酬

一棉社区是个老社区，这里的菜市场原本
只是为满足社区内4000多户居民的需要，菜贩
不太多，一般只是清晨和傍晚时分卖菜，价格
比外面的市场还要优惠一些。

因为居民确实有需要，一棉社区便把这个
菜市场进行了规范管理，成为西郊一处著名的
菜市场。

不过，这个菜市场管理上还有不少不规
范之处。最让居民们关心的问题是，这里会

集了如此多的蔬菜经营者和蔬菜品种，却缺
乏农药检测机构，会不会吃出问题。

去年6月初，老曾遇到家属院里一个在市农
委从事蔬菜检测工作的年轻人，得知具备一定
规模的菜市场是可以申请设置检测点的，但是
申请办理的手续十分麻烦，而且像一棉这样的
老社区，还要得到主管的办事处和物业公司的
支持，关系错综复杂，如果依靠个人力量，基本
上是“不可能完成的任务”。


